

PARTE 2: Enero- Marzo 2025 "Regreso a las raíces"

Enero 2025

 Canción: Volver a ti, de Mª José Bravo <u>https://www.youtube.com/watch?v=sLhbqzZsWrM</u>

• Lectura Bíblica: Rut 1, 6-16

Reflexión:

Tomar iniciativas en tiempos difíciles: decidir, volver, salir, decir adiós, recuperar la libertad. Renunciar para elegir.

Noemí es consciente de que le toca a ella tomar la iniciativa, ésta podría sintetizarse en el término "volver", que aparece repetido 12 veces (1,6-22). Volver significa regresar al lugar de donde se ha partido. Pero el contenido de este verbo no es el mismo para cada una de las tres mujeres. Para Orfá y Rut, es volver a la casa paterna y permanecer en Moab; para Noemí, salir de Moab y volver a Belén a sus raíces, a su tierra y a su Dios, es decir convertirse.

"Salir" es el primer paso para comenzar algo nuevo. No quedarse ancladas, sin moverse en la desolación. "En compañía de sus dos nueras salió del lugar donde residía y emprendió el regreso al país de Judá" (1,7).

Salir para entrar, recuerda el Éxodo...Dios ha visitado a su pueblo y les ha dado pan (1,6). La confianza en Dios y la necesidad de pan las pone en camino. Tienen entre si los lazos de la amistad y el parentesco. Son mujeres solas, pero protagonistas de sus vidas, como después se verá, pueden elegir, amar y sentirse amadas.



"Decir adiós" es requisito imprescindible para abrirse a lo nuevo. Soltar, abandonar el pasado, no aferrarse a lo que la vida ya no te ofrece. Abrir tus manos y decir adiós, soltando lo que la vida quizá te arrebató contra tu voluntad y tu no lo has elegido, pero te queda la posibilidad de aceptarlo libre, aunque dolorosamente. Y eso tendrán que hacer estas tres mujeres.



Tienen que decir adiós a lo que hasta ahora las identificaba: "ser esposas de", la casa en que habitaban, la tierra en la que vivían, las relaciones que las vinculaban,...¿A todo ello tienen que renunciar?

Noemí invita a sus nueras a *recuperar la libertad* que les corresponde (1,8-15) y volverse cada una a su casa, rehacer sus vidas de nuevo, es decir, tener otro marido y otra casa (esa era la posibilidad que la sociedad les ofrecía para tener su identidad). Les desea la bendición de Dios.

La decisión no será fácil, pero cada una tiene que tomar la vida en sus manos y elegir...

Noemí no quiere manipular a sus nueras desde el afecto, no quiere darles falsas expectativas. Porque las quiere, prefiere elegir su desnuda soledad y pobreza que embarcarlas en una aventura que ella prevé sin futuro. Por eso, les pone delante las dificultades y penurias de su decisión: no tiene nada que ofrecerles y elegirla a ella es renunciar a su futuro: no podrá ofrecerles otro marido, ni hijos y, además, Dios la ha abandonado (1,11-13.)

Y porque eran mujeres libres, *eligieron*, *no sin antes tener que renunciar*. Esto es siempre lo duro de la elección, no se puede elegir todo. Rut se reafirma en su decisión de continuar con su suegra aún con todo lo que implica renunciar: "No insistas en que te deje y me vuelva" (1,16).

- **Preguntas:** En este tiempo se nos invita a volver a nuestra raíz, reconectar con lo más verdadero, lo más auténtico, Dios en nosotras...
- ¿Qué te ha resonado de este texto?
- ¿Qué necesito soltar para hacer ese camino? ¿A qué decir adiós?
- ¿Qué necesito acoger?



Febrero 2025

• Canción: "Subo del desierto" de Débora Santamaría RJM

Subo del desierto Huella de tu Amor RJM

Subo del desierto apoyada en mi amado. Subo del desierto porque Tú me has encontrado. Subo del desierto cuando entiendo Tu lenguaje, cuando pierdo el miedo a sentirte tan cercano.

Mientras yo te hablaba de ruptura y soledades, no decías nada simplemente me abrazabas. Ahora que te encuentro habitando mi silencio, vamos de la mano no hace falta las palabras.

No insistas más, en que me aleje de ti, donde tu vayas yo iré, donde vivas viviré Tu tierra será mi tierra, Tu Dios es mi Dios, donde mueras yo moriré, quiero vivir tu ley.

Mientras tú me hablabas de rupturas y soledades, no decía nada simplemente te abrazaba. Ahora que me encuentras habitando tu silencio, vamos de la mano no hace falta las palabras.

• Lectura Bíblica: Rut 1, 16-18

Reflexión:

Ponerse en camino hacia una tierra distinta, elegida desde el amor, y en la cual puedo aprender a vivir.

Rut en su elección renuncia a la pertenencia a su pueblo, cultura, religión y familia, para ponerse en camino hacia un pueblo, una cultura, una religión y una familia que no es la suya, sino de la mujer que aprecia de corazón; queriendo hacer de esos espacios sus espacios, de esas creencias sus creencias, de esa familia, su familia.

Ese es el milagro del amor. Salir de tu pequeño "yo", con sus referencias y caminos conocidos, para ampliarlo con las referencias y caminos del otro. Dejar morir tus pertenencias para vivir desde otras referencias, que no anulan tu identidad, sino que la enriquecen.



La fuerza del "tu"/del "nosotros" libera del propio ego y despliega toda la fuerza de la propia verdad, de la capacidad de amar con un amor que sólo la muerte podrá doblegar, "donde tu vayas...donde tu vivas...tu pueblo...tu Dios...Sólo la muerte podrá separarnos".

Esta arriesgada elección sólo se puede tomar desde el amor (1,15-17). Y Rut nos muestra ese amor en su capacidad de compasión, desde la conciencia de su propia debilidad, poniéndose al lado de la otra en su humanidad, en esa parte más blanda donde Dios desciende, habita y trabaja con cuidado y ternura.

Rut puede elegir. Ruth desea elegir y le pide a Noemi que la deje elegir en libertad, "No insistas en que te abandone y me separe de ti....." (1,16)

Rut marcha con ella y se juega su futuro en esa decisión. No tiene otros intereses, no espera sacar ningún partido de la situación y es mucho a lo que renuncia por poder amar a su suegra y serle fiel, ahora precisamente, que es cuando más la necesita.

Y es ahora cuando se enfrentan a una realidad que les viene dada, no la eligen, está delante de ellas y solo pueden acoger, asumir y transformar en fuente de vida.

Quien haya tenido la experiencia de vivir un largo tiempo en tierra extranjera, sabe bien lo que eso supone. Se trata de un nuevo despojo, no solo dejar materialmente la propia tierra, sino dejarla por dentro para mirar, escuchar, acoger otros marcos de referencia. Renunciar a tus ritmos para adaptarte a otros.

Pero no es solo renunciar, sino descubrir que es justamente ahí donde te enriqueces, donde



aprendes otra sabiduría desconocida para ti, donde descubres el valor de vivir con otras personas, con otros ritmos y de situarte en otros lugares. Es un aprendizaje costoso, sin duda, pero que el tiempo te revela como crisol de una nueva identidad mucho más rica y valiosa.

- **Preguntas:** En este tiempo se nos invita a elegir desde el amor y a hacer crecer nuestro amor...
- ¿Qué te ha resonado de este texto?
- Recordando experiencias de entrega y de renuncia por amor ¿ Qué vida percibes que ha surgido de ellas?
- Mirando a Rut en su capacidad de amar, ¿a qué "magis" te sientes invitada?



Marzo 2025

 Canción: Junto a ti caminaré- Gen Verde https://www.youtube.com/watch?v=MA2mfUjxlc4

• Lectura Bíblica: Rut 1, 18-22

Reflexión:

Saber vivir-con y al tiempo buscar y definir la propia identidad. "Juntas caminaron"

Estas dos mujeres, en momentos vitales muy distintos, emprenden juntas la aventura de entretejer esperanza. Noemí ofrece cobijo y confirmación a Rut y desde su sabiduría y experiencia vital, la acompañará en el proceso de su fecundidad. Ambas mujeres se dan

amparo, se fortalecen juntas y se ponen a caminar confiadas en que Dios actuará, aunque ellas no puedan todavía aventurar cómo.

Rut afirma la vida de Noemi al quedarse con ella y establecer un vínculo con su momento vital, con el lugar que habitará, con el amor a su pueblo y con la pertenencia al mismo Dios (Rut 1, 16). Le regala una comunicación apreciativa: le ofrece una fidelidad para lo mejor y lo peor, que no conoce ya vuelta atrás. Juntas confiarán en Aquel que es para ellas el que trata con bondad y el que bendice.

Mutuamente se ayudan a dejar emerger la fortaleza escondida en



ellas, en medio de las pérdidas, aprenden el valor del cariño y la fidelidad y se vuelven resilientes. Ellas descubrirán la presencia callada de un Dios que aparentemente no interviene, pero provee pan/sustento, bendice la tierra, manda la lluvia y suscita un mediador (Booz) para hacer justicia a mujeres vulnerables.



Caminarán apoyadas la una en la otra, atentas a la presencia silenciosa del Dios que vive y las ve, como había experimentado Agar en la dureza del desierto (Gn 16, 14). A lo largo del viaje, aprenderán que ser ayudadas es ser humanas. Las mujeres le dirán a Noemí cuando acune al hijo de Rut entre sus brazos: "¡Bendito sea el Señor, que te ha dado quien responda por ti, la que tanto te quiere! "(Rut 4, 14).

Rut ya no será en adelante una "extranjera" sino una mujer valiente que forma parte de pueblo de Israel, y cuyo nombre se integra en la genealogía de Jesús. Se han vuelto compañeras de esperanza en tiempos de fragilidad. Han descubierto que una vida abundante es una vida vinculada, compartida, donde nadie es extraño para nadie, donde cada criatura tiene un lugar y una vida que merece ser vivida."

(Noemí y Rut, mujeres vulnerables y resilientes, inspiradoras para el adviento- blog CJ)

• Preguntas:

Contemplando el camino de estas dos mujeres...

- ¿Qué te ha resonado de este texto?
- ¿Cómo te has sentido acompañada por otras/otros en momentos importantes de tu vida?
- ¿Qué presencias te afirman en tu identidad más profunda?

